
ГОТОВИМСЯ К ЕГЭ. 
ЗАДАНИЕ 15.

 
ПРАВОПИСАНИЕ Н И НН В 
СЛОВАХ РАЗЛИЧНЫХ 

ЧАСТЕЙ РЕЧИ



Н-НН в отымённых прилагательных
Н НН

В прилагательных, образованных 
от существительных:

-ан- песчаный
-ян- серебряный
-ин- пчелиный

В притяжательных 
прилагательных (олений, кабаний).

Исключение:
Стеклянный, оловянный, 
деревянный.
Запомните:
Румяный, синий, зелёный, рдяный, 
свиной, пряный, багряный, 
рьяный, юный, но юннат

В прилагательных, образованных 
от существительных:

-онн- революционный
-енн- безветренный
…нн- старинный

Исключение: 
Ветреный (день, человек).

Запомните:
Ветряной (двигатель, мельница, 
оспа)



Н-НН в именах существительных

Н НН

Одна -н- пишется, если имя 
существительное образовано от 
основы имени прилагательного с 
одним -н-: 
юность, пряность и др.

Удвоенная согласная пишется в 
таких случаях:
- если корень имени 
существительного оканчивается 
на -н-, а суффикс начинается с -н: 
бесприданница, бессонница и др.

-если имя существительное 
образовано от имени 
прилагательного или причастия, 
которые имеют в своем составе 
двойной согласный: 
торжественность, обыденность и 
др.



В ОТГЛАГОЛЬНЫХ ФОРМАХ
Н

(отглагольные 
прилагательные)

НН
(причастия)

1. Если они образованы от 
глаголов несовершенного 
вида:
тушить – тушёный,
коптить – копчёный,
вязать – вязаный.

2. В кратких причастиях: 
калитка покрашена,
задача решена.

1. Если они образованы от глаголов 
совершенного вида:

решить – решённый,
купить – купленный.
Исключение:  раненый.

2.  Если образованы от глаголов с приставками 
(кроме приставки не-):

покрасить – покрашенный
вымочить – вымоченный.

3. Если есть зависимое слово:
крашенный краской забор

4. Если есть суффиксы –ова- (-ева-), -ирова- 
Маринованный, газированный.
Исключение: жёваный, кованый



В кратких формах

Краткие причастия Краткие 
прилагательные Наречия

Являются сказуемым Являются 
обстоятельством

Столько Н, сколько в 
слове, от которого оно 

образовалось

Например, от 
слова нечаянный образует
ся наречие нечаянно, от 
слова ветреный – 
наречие ветрено.

Временный признак Постоянный признак

Можно заменить 
глаголом

Можно заменить 
прилагательным

Столько Н, сколько в 
слове, от которого 
оно образовалось:
туманный – туманна.

Н
Обиженный - 

обижен



Н НН
смышлёный, бешеный,  
приданое, юный, свиной, 
юность, гостиница, путаник, 
труженик, посаженый, 
названый,  незваный

нежданный, неожиданный, 
нечаянный, медленный, 
желанный, виденный, 
негаданный, невиданный, 
неслыханный, священный, 
обещанный, отчаянный, 
деланный, данный, 
мошенник, недремАнный, 
долгожданный, 
доморощенный…

Запомните! 



Задание 1. Укажите все цифры, на месте которых 
пишется НН:

Заложив руки в карманы дли(1)ого драпового пальто, 
маленький человечек благоскло(2)о смотрел на воро(3)
ого жеребца, горячо и нетерпеливо перебиравшего 
тонкими ногами. 

ПОТРЕНИРУЕМСЯ



Задание 2. Укажите все цифры, на месте которых 
пишется НН: 
Кровати застла(1)ы ветхими, много раз стира(2)
ыми покрывалами, с горки подушек свисали 
накрахмале(3)ые углы вышитых 
салфеток.(Князев Л.)

ПОТРЕНИРУЕМСЯ



Задание 3. Укажите все цифры, на месте которых 
пишется НН: 

        Может быть, коньки назва(1)ы коньками 
именно потому, что в старину делали деревя(2)
ые коньки, украше(3)ые завитками в виде 
лошади(4)ой головы.

       

ПОТРЕНИРУЕМСЯ



Задание 4. Укажите все цифры, на месте 
которых пишется НН:

        Агитацио(1)ые листки, сорва(2)ые ветром, 
валялись на моще(3)ой мостовой, были занесе(4)ы 
снегом.

        

ПОТРЕНИРУЕМСЯ



Задание 5. Укажите все цифры, на месте которых 
пишется НН:

       Под самым окном замигал крынками и горшками 
на кольях хворостя(1)ой с крутобедрым изгибом 
плетень, где-то внизу тускло блеснула взлохмаче
(2)ая ветром заводь с раскоряче(3)ыми ветвями 
затонувших верб. 

ПОТРЕНИРУЕМСЯ



Успехов 
на 

   экзаменах!!!


